

gence du brillant critique, cette emprise complète de la foi catholique sur l'intelligence et la vie de Louis Veullot. Voici ses paroles, prises de cet article de la *Revue Bleue*, qui fit si grande sensation dans le monde littéraire et intellectuel lorsqu'il parut à Paris et qui fut soigneusement et intégralement reproduit ici à Québec, par le *Courrier du Canada*, il y a quelque vingt ans.

Louis Veullot, dit M. Jules Lemaitre, "fut un des grands catholiques de ce temps; le plus grand, peut-être, si l'on considère la puissance et l'ardente et amoureuse combativité de son talent; le plus original, si l'on fait attention à l'absolue pureté de son catholicisme, rare et neuf par cette pureté même et cette simplicité... Sa foi, pénétrant toute son âme, est une fois de tous les instants, et il ne craint pas d'en donner des témoignages familiers... Sa foi, si souvent sublime de pensée et de propos, est, dans le détail journalier, humble et populaire... Pour lui, être catholique, c'est l'être à tous les moments de la vie et dans toutes ses démarches sans exception. La foi n'est pas faite pour nous servir de règle uniquement dans la conduite privée: nul ordre d'action ne demeure en dehors d'elle. Comme elle est à l'homme une explication totale des choses et de lui-même, elle doit le prendre et le gouverner tout entier."

LOUÉE PAR LE PAPE

Plus haut que ces témoignages pourtant illustres, il faut placer et faire entendre la grande voix, bien autrement autorisée encore, de Pie X, qui vient de consacrer, dans un Bref tout de louange, la gloire du

grand catholique ultramontain, rendant un témoignage éclatant à la foi de celui dont IX avait dit, un jour, qu'il était "la colonne et le soutien de l'Église catholique en France."

"Ce qui entraîna la vigueur de son esprit, dit tout récemment Pie X, ce qui l'enveloppait de lumière, ce qui en centupla l'énergie, c'était, avec sa foi profonde, l'amour de l'Église dont il détruisit le triomphe, et l'amour de sa patrie qu'il voulait fidèle à Dieu. Guidé par cette foi, inspiré par ce double amour, il sut repousser comme une impiété toute diminution de la souveraineté de Jésus-Christ et toute renonciation aux enseignements de la Chaire Apostolique... C'est un grand honneur, ajoute encore Sa Sainteté, pour un serviteur de l'Église d'avoir pendant près d'un demi-siècle, projeté, sur les événements qui se sont succédés dans le monde, la pure lumière de la doctrine catholique et d'avoir poursuivi sans trêve ni merci l'erreur qui s'étale au grand jour et l'erreur qui serpente dans l'ombre. Il lui reste le mérite et la gloire de l'avoir fait avec le courage, l'entraîn et l'enthousiasme d'un homme qui possède la vérité et qui sait que cette vérité a des droits imprescriptibles."

...

C'est dans sa foi entière et absolue que Louis Veullot trouva la possession de cette vérité qui fait sa gloire aux yeux de toute l'Église; c'est à cette foi qu'il doit, suivant le mot de Mgr Tauehet d'égaliser les plus surs théologiens en recitade doctrine: ce qu'avait déjà reconnu M. le chanoine Crosnier dans la *Revue pratique d'Apologétique* en disant de Veullot, après